

Accords des noms et des adjectifs Singulier ou pluriel après les déterminants de et chaque?



À l'écrit, il peut être difficile d'accorder un nom ou un adjectif, notamment lorsqu'il est précédé d'un déterminant comme de ou chaque, l'un et l'autre appelant un accord en nombre qui peut étonner.

Pour ne plus hésiter sur l'accord de ces noms ou adjectifs,

- il faut d'abord vérifier si de est un déterminant en le **remplaçant** par un <u>autre</u> <u>déterminant</u> connu comme ces ou les. Si la phrase est bien construite, il s'agit bien d'un déterminant.
 - → J'ai vu \underline{de} beaux arbres \rightarrow j'ai vu \underline{ces} beaux arbres.
- Souvenez-vous que de, lorsqu'il est déterminant, renvoie toujours à un pluriel.
- Chaque, quant à lui, est toujours un déterminant et renvoie toujours à un singulier.

Il permet d'isoler un à un les éléments d'un ensemble.

Exemple : **Chaque** jour de l'année. (Les jours de l'année sont pris un à un)

Par exemple:

Nous ferons d'autre_voyage_ à la fin de l'année.

lci, pour savoir si *autre voyage* est au pluriel ou au singulier, il faut regarder ce qui précède.

On trouve d' la forme élidée de de. Pour vérifier s'il s'agit bien d'un déterminant, on peut le remplacer par un autre, ce qui donne « nous ferons <u>ces</u> autres » voyages. La phrase reste bien construite, de est donc bien un déterminant ici.

→ Autres et voyages doivent donc être mis au pluriel.

On écrira donc :

Nous ferons d'autres voyages à la fin de l'année.

ATTENTION:



Le déterminant *de* au pluriel est toujours suivi d'un adjectif avant le nom.

J'ai vu **de** belles peintures.

J'ai vu **de** peintures. → la phrase est mal construite

⇒ Si l'on essaie de supprimer belles, on obtient une phrase qui est mal construite. On ne peut en effet pas supprimer belles s'il y a de.



Ainsi, quand vous révisez votre texte et que vous hésitez sur l'accord d'un nom ou d'un adjectif, souvenez-vous que *chaque* appelle toujours un singulier.

Si vous êtes face à *de*, vérifiez qu'il s'agit bien d'un déterminant en le remplaçant par un autre comme *ces* ou *les*.

Si la phrase reste bien construite, de est bien déterminant. Il faut alors accorder les termes au pluriel.